



EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Sociedad "Círculo Recreativo," Felanitx.

Año XL.

Sábado 13 Febrero de 1926.

Núm.º 2587

La florida dels ametllers

Quan en el cor de l'hivernada, aprofitant les hores en que el sol convida a sortir de casa, emprenc una passejada per les afores del poble i veig escampats ençà i enllà els ametllers que floreixen, puntejant de notes blanques la planura d'oliveres que s'extén fins a la Serra, no puc menys de recordar amb fruició la florida de Mallorca, la blancor de mil·lions de ametllers que vesteixen l'illa d'alba túnica i la perfumen de grates i fines olors.

Cóm recordo a Felanitx en les darreries d'Hivern, quan el sol daurava els margens i clapers del Calvari!

Gosava de pujar allà per admirar des d'el cim el paisatge que s'extén garbós fins a l'horitzó llunyà per a confortar's endins en la blavor del mar y del cel.

Oh, visió meravellosa la que's contempla quan ja han esclatat en flor els ametllers!

Allavors aquestes encatifen el pla i els turons de tota l'illa. En la blancor candorosa d'elles s'hi destría tota una gama de tonalitats sorprenents: unes son blanques com la neu, altres tenen un blanc de perla; n'hi ha que'l blanc es de plata, altres que'l tenen rosat; i entre aquestes varietats de blancor sublim existeix una mena infinita d'altres blancs indescriptibles.

Es suggestiva la bellesa del paisatge que s'ofereix a la vista del espectador: sembla que estigi posat perquè aquest s'extasi en la contemplació d'ell, tan ufà i sonrient.

Passejant qualque vegada pels taronjers de Carcagent, Burriana o Villarreal, he contemplat la florida perfumada del azahar que blanqueja entre el vert xarolat de milers de taronjers; i comparant la bellesa que s'extén en el pla de l'horta valenciana he deduit que sobrepuja en encant la florida dels ametllers de Mallorca, ja que aquests no tan sols es mostren esbelts i ufanosos en la planura, sino que també floreixen riolers per serres i turons, engalanant gèltilment els recons més accidentats de l'illa.

Rusiñol ha volgut que la florida dels ametllers de la més gran de les Balears figurés entre la seva col·lecció exquisida de jardins d'Espanya, i en hàbil destresa ha pintat les guirnaldes d'aquests arbres elegants, que son la riquesa que més embelleix l'illa de la Calma, com la sol nomenar el reputat artista.

Quantes voltes he contemplat tan hermosa florida!

La nota blanquinosa de Felanitx semblava més gran quan es confonia en la blancor dels ametllers que, començant a las parets de les darreres cases de la ciutat, s'escampava a tot arreu fins qu'es perdía llunyana.

En dies de vent, quan les gassas de boira passaven fregant les crestes de les muntanyes i els pétals de les corolles desfetes volaven en l'aire semblant una pluja de neu fina que baixa del cel blau per augmentar la bellesa del paisatge, m'era grat el contemplar, entre tanta mena de blancor, la dels molins de vent, que formant llarga taringa, voltaven armoniosament en ses velas desplegadas retallant demunt el firmament el perfil airós de les seves antenes que, en gemecs i cruixits, rimaven la poesia camperola.

Quan els matins de rosada les flors dels ametllers apareixien mullades, era espectacle bonic el veure com a la carícia del sol ixent brillaven a milers

les perles de rou que, poc a poc, es desprenen del cálzer de tan delicades flors.

Oh, xamosa florida del ametller! Oh, flors satinades de grat i suavíssim perfum! Vosaltres, que com el lliri tenui símbol de puresa, sou la nota més alegre en aquets mesos de fret en que el cerç gelat no deixa vestir la Naturalesa de les riques gales en que s'enfiumenge quan els jorns s'allarguen i el sol acaricia dolçament amb bes confortable i vivificador. Vosaltres, engalanant el terror a darreries d'Hivern, preludeu la Primavera qu'arriba, recordant també l'Estació més bella de l'existència: aquella en la que dels cors juvenívols i apassionats broten poncelles de vida i d'amor.

ANTONI RIGO

Santa Bàrbara, janer de 1926.

La cuestión social

Es indudable que el mundo aumenta rápidamente en población. Gracias a las medidas sanitarias y de higiene pública que se han tomado en los últimos tiempos, consiguióse alejar, si no extinguir por completo, las pestes y las enfermedades contagiosas, como si la asombrosa vitalidad de la naturaleza humana quisiera vencer y arrollar todos los obstáculos.

Italia, Bélgica, Alemania, China y particularmente el Japón, son países que están ya materialmente repletos de habitantes. Esta exuberancia de población, despierta naturalmente el deseo y a veces la necesidad de expansión; y de ahí el origen de no pocas guerras y conflictos sociales.

Por otra parte, la clase proletaria, consciente de la superioridad numérica que le señala ese mismo aumento de población, se syndica y se apresta a dar la batalla al capital, lo cual es ni más ni menos que aquel forcejeo expansivo de las naciones.

Se dice que en el interior del Africa existen todavía tribus salvajes antropófagas, cuyos seres se devoran unos a otros. No puede creerse que esta ferocidad humana sea un instinto natural; más bien ha de presumirse que la falta de civilización y de medios para producir lo necesario para la vida, ponen a aquellas infelices gentes en el caso de alimentarse con la carne de sus semejantes. En algunos de estos puntos la población es también bastante densa, hasta el punto de que los hijos se reparten como herencia de su padre un solo arbol, tomando cada cual una rama.

Este aumento progresivo de la humanidad preocupa a los hombres pensadores, a quienes no se les escapa la perspectiva del pavoroso problema que se planteará cuando el mundo rebosa de habitantes. Yo, como el fiel Abraham, me contento en tener fé en que Dios proveerá. No tan confiados son los norte americanos, y por esto han empezado a proveer por sí mismos, tomando sus medidas. La primera ha sido limitar notablemente la inmigración de los extranjeros en su territorio. Los Estados Unidos han visto triplicar su población en menos de cincuenta años y, fieles a la doctrina de Monroe, América para los americanos, quieren alejar el peligro de tener que comerse unos a otros, reservándose para ellos solos el propio territorio y negándose a convivir con el resto de la humani-

dad, sólo por ese egoísmo propio de los ricos, pues sabido es que Norteamérica es el país más rico del mundo.

La segunda medida ha sido prohibir el uso de bebidas alcohólicas. Esto no puede haberlo hecho el gobierno federal con tendencia a evitar la borrachera, pues el pueblo americano es culto y civilizado; más bien cabe creer que, aparte los motivos de higiene preventiva, se tiende a conseguir economías, a anteponer la comida a la bebida, a que las tierras se dediquen al cultivo de los cereales y no al de la viña.

En Nueva York se reunió un Congreso, para que ilustres personalidades de todo el mundo expusieran su opinión sobre el magno problema de la futura crisis de medios de subsistencia. Allí se emitieron las doctrinas y pareceres más extraños, absurdos e inhumanos, tales como privar de socorro a los viejos, a los niños expósitos, a los enfermos crónicos e incurables, a los niños débiles, baldados o inútiles; allí se propuso cohartar el matrimonio, privar de él a las personas que tengan gérmenes morbosos...

El cristianismo tiene para todo esto remedio más eficaz, restricciones más suaves, soluciones basadas en la templanza, en la práctica de las virtudes.

De ello trataremos otro día.

M. y O.



Subiendo a San Salvador

Para los que ya declinamos rápidamente hacia la vejez, para los que, en quiebra de fuerzas físicas, no pueden menudear, como en otros tiempos, sus gratas ascensiones al monte de nuestro predilecto cariño, llegar hasta su cumbre solamente de trimestre en trimestre es proporcionarse impensadamente una sorpresa la más grata, una inefable sensación de placer, solo comparable a las satisfacciones íntimas que debe sentir el artista cuando contempla alguna de sus obras perfectamente acabada, como si el estímulo de la inspiración se hubiera excedido a sus naturales alcances, para producir algo mejor de lo que la fantasía pudiera hacerle concebir.

Porque en esto del nuevo camino, todos los buenos felanigenses, todos los que sienten el latido vigoroso de las predilecciones por lo que la naturaleza nos dió como cosa propia, única y por ningún concepto imitable, todos estos, se apropian, por la irresistible cautividad de lo bello, una parte alícuota de la labor del artista; y al extraño que les acompaña le detallan con noble ufanía los golpes de efecto insospechados, las maravillosas decoraciones del escenario de la creación, las intrincadas dificultades vencidas por la mano del hombre, asalariada por la dadivosidad de un pueblo sin imposibles.

Mientras vamos avanzando en las suaves pendientes de las nuevas cuestas, el cansancio corporal se transforma en energía del espíritu; y aun antes de terminar la ascensión, nacen ya los deseos de repetirla. De tal manera se hermanan la devoción a la Virgen y el disfrute en la admiración de paisajes ideales, que esa doble impresión de lo

devoto orlado por lo sublime, parece alejar todo fundamento a los recelos de quienes piensan que sea posible la mengua del amor a lo divino por el acrecentamiento del amor a lo profano, tomando en este caso lo profano por la orientación hacia el fomento del turismo.

En diferentes sitios del camino se trabaja activamente. Curioseando, conseguimos que un señor nos dé con amabilidad y complacencia detalles concretos del estado de las obras y de los fondos disponibles para continuarlas. Estas empezaron el 11 de Febrero de 1917, con el producto de una tómbola realizada por el Círculo Recreativo y otros donativos que en junto sumaron unas 12.000 pesetas, caudal aumentado por el esfuerzo personal y gratuito de los diligentes ermitaños. Con esto se dejó a medio acabar, en 16 de Julio de 1921, un kilómetro de extensión. El 9 de Febrero de 1924 reanudáronse las obras con la subvención del Estado, cuyo primer plazo de 9680'50 pesetas, correspondientes al primer kilómetro, habían cobrado días antes los ermitaños administradores de la construcción.

Con regularidad continuaron estas obras y el cobro de subvenciones hasta lo correspondiente a 5 kilómetros, que equivale a 48.403'30 pesetas; y con esto se pudo hacer frente, hasta fines de Octubre último, al pago de braceeros, seguro de accidentes, acerado de herramientas, explosivos, cal, acarrees y otros gastos, según se detalla en las cuentas y comprobantes presentados al Ayuntamiento por el Ermitaño Samuel.

A partir de los últimos días de Octubre se han costeadado las obras con los fondos reunidos por suscripción popular, cuya última lista alcanza la cifra de 15.953'90 pesetas; de éstas llevábanse gastadas en 1.º de este mes 7401'42, quedando por consiguiente disponibles 8552'48 pesetas.

¿Podrá terminarse el camino con este saldo? fué la pregunta que fluyó rápida a nuestros labios. Y la bondadosa persona informadora, por contestación, nos hizo fijar en detalles nuevos de la construcción: a diferentes vueltas que estaban ya terminadas, se las da ahora mayor radio de curvatura; en los paredones de contención y defensa nada se escatima en punto a solidez y perfección; todo se hace a conciencia, perfectamente acabado, excediéndose a lo que marca el trazado oficial, para que al conjunto no pueda señalársele el más mínimo defecto; y esta escrupulosidad, este exceso de miramiento para que todo quede bien, no se consigue más que a fuerza de trabajo y paciencia, que equivale a decir: dinero y tiempo.

Se necesita no conocer a nuestro pueblo para renunciar a la esperanza, para no decir resuelta y confiadamente: todo se andará.

Los Previsores del Porvenir

El sábado último estuvo en nuestra ciudad D. Francisco Pérez Fernández, fundador decano de la próspera entidad "Los Previsores del Porvenir." El objeto de su venida fué dar una conferencia para tratar de la utilidad que podría reportar la fundación de un Banco por mediación del cual recayeran en provecho de la Mutualidad beneficios que ahora pasan a manos ajenas por la prestación de servicios que los mismos asociados pueden ejercitar.

Reunido a las siete de la tarde, en la planta baja del domicilio social de "La Protectora", un público numeroso, formado en su mayoría por socios de Los Previsores, sentáronse al lado del señor Pérez Fernández los señores que componen la junta local y los representantes de Palma, S'Horta y Felanitx, Sres. Ruiz Sabater, Manresa y Obrador.

Presentado el conferenciante por el Presidente de la junta local, después de elocuente exordio, en el que intercaló amables frases de salutación para todos los asociados y para las *noyas* felanigenses, dijo que venía a proporcionar herramientas para el trabajo que debe llevar a cabo todo buen Previsor.

Dió a entender claramente lo que es la mutualidad de Los Previsores del Porvenir y la organización que tiene, realizando la labor de propaganda realizada por muchos asociados y representantes, entre ellos el de S'Horta don Juan Manresa, que por sus continuados servicios ha merecido ser condecorado con la medalla que se otorga a los que llevan veinte años desempeñando el cargo.

Explicando la marcha de la Sociedad, dijo que ésta tiene ya valor reconocido.

Entró luego de lleno en el objeto principal de su conferencia: la creación de un Banco, cuyos estatutos han sido ya aprobados por la Comisión de Delegados. Para la formación del capital necesario, se emitirán acciones, exclusivas para los asociados, de cinco y de diez duros, pagaderos en plazos mensuales.

La emisión total será de diez millones de pesetas.

El final del discurso fué un saludo para los que ya son pensionistas y una exhortación a todos para que colaboren en el Banco de nueva creación y en la mutualidad de "Los Previsores del Porvenir", que es la entidad que no sólo da los mejores beneficios, sino que ofrece las mejores garantías, porque su capital inalienable se invierte en valores de la Deuda perpetua interior.

El señor Pérez Fernández fué muy aplaudido, y obsequiado después con un delicado lunch.

Vinieron ayer a esta ciudad los empleados de Hacienda que están girando a todos los pueblos de la isla una visita de inspección, para comprobar si en la matrícula industrial y de comercio hay ocultaciones o se paga por tarifas inferiores a la que corresponde.

Anoche se descompuso otra vez el tiempo, volviendo a la propensión lluviosa y al encapotamiento persistente. Durante un buen rato llovió pausadamente, continuando hoy la situación atmosférica muy insegura.

A los bailes ya organizados por diferentes sociedades de la localidad, hay que añadir otro de carácter íntimo que un grupo de socios del Casino de Felanitx piensa dar el lunes por la noche en los salones del principal de la casa en donde tiene su domicilio social la nombrada entidad.

Se han encargado de la próxima predicación cuaresmal: en la Parroquia el Rdo. P. Fr. Samuel de Algaida, capuchino; y en la iglesia de San Agustín el Custos de la misma Rdo. don Juan Pou.

Orfeo Auli

Diumenge, a l'hora anunciada, tengué lloc la Junta General ordinaria d'aquesta elogiada Associació, única llàntia encesa en l'altar de la Cultura del nostre Esperit que, el *mal vent* regnant en la desventurada Felanitx, no ha apagat encare ni encare.

Foren molts els reunits baix el germanívol esguart del gran Auli; però, més eren els qui s'aplegaren al estadi a major gloria y honor....

Ciències, arts, lletres... cançons gentils plenes d'encís del romani, aires de Mallorca, callau, fugiu, amainau. Som forts, pletòrics de vida... *física*. Som braus, ardis, agosarats en l'esport, que més volem? *Còrpore sano*.

Aprovada l'acte, aprovats els comptes, el President desmenusà en amical conversa, l'història de l'any finit, el fatigós caminar entre esbarsers i romegueres, sofrint la befa dels forts, ar-

dis i agosarats... *físicament*, bregant, lluitant, defallint, augegant-nos en la pols del estadi omnipotent ont sa cultiva la *la cossa* a major gloria i honor... Ens ho deia, nostre caríssim amic, el Pare Barceló: Un jorn vendrà en que l'Home tot serà peus.

Erem molts els qui començarem el camí seguint l'antorxa flamígera de l'Esperit... Uns han caigut defallits, els altres ens han deixat perquè no reterrem vassallatge... i per això, per allò i per *allò altre*, convé s'aixequi enlluernador l'estadi fent de tot una gavella, o dues. *Ne quid nimis*.

Avui, encare que reduïts, seguim coratjosos i esperançats lluitant sempre per l'Esperit que retrobarem pels corredors i sales del Castell ont s'amaga l'Harpa maravillosa que són escampa de dins les mans de la Princesa blanca.

Seguidament, per aclamació, fou elegida la nova Junta que durà, durant aquesta anyada, el bàcul de l'única associació cultural de nostra garrida ciutat de Felanitx.

Així restà constituïda:

President: D. Miquel Rigo Puig.

Vis-President: D. Salvador Valls de Padrines.

Tresorer-Comptador: Don Cristofol Bennasser.

Arxiver: D. Jaume Gayà.

Vocal 1er: D. Francesc Nicolau.

" 2on: D. Cristofol Monserrat.

" 3er: D. Corne Serra.

Secretari: D. Juan Pou i Truyols.

Vis-Secretari: D. Antoni Mus.

A continuació i entre aplaudiments ocupà la presidència el Doctor Rigo, el qual té unes paraules de gratitud per tots i promet seguir endavant si els cantaires el segueixen, estreguent ben fort, dins la mà, el *brotet de romaní*.

Amb un vot de gràcia per tots els surtints i unes paraules més de fortitut i esperança terminà la reunió de la nostra Associació coral.

CRONISTA

12 Febrer 26.

De Sociedad

Atacado con rudeza por traidora y despiadada enfermedad del corazón, que acechaba desde hace tiempo para el asalto de su constitución robusta, falleció el domingo último, sentado a la mesa y a mitad de la comida, el leal amigo y conocidísimo industrial don Cristobal Juliá Mesquida.

Activo, trabajador y entendido en su negocio, consiguió ganarse pronto un buen nombre y una posición bastante desahogada, mereciendo el aprecio y la distinción de cuantos le conocieron, tanto en la ciudad, como en sus extensas relaciones comerciales.

Actualmente era vocal del Consejo de Gobierno del Banco de Felanitx.

Testimoniando el cúmulo de simpatías y amistades con que contaba el finado, su entierro y funeral constituyeron una imponente manifestación de duelo.

Descanse en paz su alma y reciba nuestro sincero pésame su familia, singularmente sus hijos políticos, los señores D. Juan Bordoy y D. Miguel Rosselló.

BANCO DE FELANITX

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, a tenor de lo prevenido en el artículo 18 de los Estatutos, ha acordado convocar a la General ordinaria, que se celebrará el día 21 de los corrientes a las tres de la tarde, en el domicilio social.

Lo que se publica para conocimiento de los señores accionistas.

Felanitx 13 de Febrero de 1926.—Por el Banco de Felanitx, El Gerente, Miguel Masutí.

COTIZACIONES

MERCADO LOCAL

Almadrón propietario . 245'00 ptas. qq
Vinos Celler: P. D. . 20'00 » Hl.
Clarete 1.ª. 30'00 » »



D. CRISTOBAL JULIA MESQUIDA

Falleció en esta ciudad
el Domingo día 7 de Febrero de 1926
a la edad de 73 años

E. P. D.

Su afligida esposa, hijas, hijos políticos y demás familia al participar a sus amistades tan sensible pérdida les ruegan una oración por el alma del finado.

Movimiento de población durante la presente semana...

Nacidos: Antonio Garcías Artigues, de Antonio y María; Miguel Martí Vicens, de Miguel y Margarita.

Difuntos: Cristóbal Juliá Mesquida, casado, de 73, años; Rafael Ramis Artigues, viudo, de 30, años.

Matrimonios: Jaime Andreu Bennasar, con Magdalena Antich Nicolau; Juan Binimelis Adrover, con Apolonia Caldentey Barceló; Bernardo Miró y Fuster, con Tereza Forteza y Miró.



En la Parroquia

Durante los tres últimos días de Carnaval se celebrará la solemne oración de Cuarenta horas dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús.

Domingo 14: A las siete, misa de comunión general para el Apostolado de la Oración y acto seguido exposición del Santísimo. A las nueve y media, Tercia cantada y misa mayor con sermón que dirá el Rdo. Sr. D. Juan Mesquida Pbro. Por la tarde, actos de coro. Al anochecer, después del rosario, se dará principio a un triduo predicado, terminando con cánticos y reserva.

Lunes: A las seis, misa rezada y exposición del Santísimo. A las nueve y media, oficio mayor. Por la tarde, actos de coro. Al anochecer, sermón, cánticos y reserva.

Martes: Los mismos actos del día anterior, terminando los de la noche con procesión, Te-Deum y reserva.

Los sermones del triduo están a cargo del Vicario de L'Alqueria Blanca Rdo. D. Antonio Nebot.



Para la función de Cine de mañana envía la Casa Verdager las siguientes películas:

"Venganza japonesa", drama en cuatro partes por Sessue Hayakawa.

"Conciencia contra Ley", hermoso drama austriaco de gran emoción, en cuatro partes, en el que logra una portentosa creación el eminente actor Michael Varkony.

"Merienda de negros", chistosa comedia en dos partes.

Se desea vender una casa

con su correspondiente corral, situada en la calle Prohisos, n.º 46.

Para informes dirigirse a Pedro Monserrat, Roca Boira, 31.

Varadero cubierto

Se de desea comprar o alquilar uno en Porto-Colom, para guardar en él una embarcación menor.

Háganse ofertas a D. Sebastián Manresa, calle de la Fuente, n.º 5.



En el Campo del C. D. Mariano

Campeonato Oficial (2.ª Categoría)

Manacor 5
Mariano 1

Arbitro: Sr. Hernández.

Un buen lleno se registró el pasado domingo en el campo de deportes del C. D. Mariano, notándose la presencia de muchos manacorenses y bastantes aficionados de la capital. La fama de los equipos contendientes y el enorme gentío, hacía presentir una de las grandes tardes de futbol.

El juego desarrollado, no correspondió, ni en mucho, al desfavorable score, pues el dominio alterno se acentuó favorablemente a los nuestros.

Empieza un juego noble y duro, sucediéndose hermosas jugadas, que el público aplaude continuamente. Algún tiempo después el extremo derecho visitante aprovecha un momento de estar desmarcado, para hacer un pase que se convierte en gol.

Sigue un juego a gran tren; falta máxima contra los visitantes, que Vicens de un buen chut convierte en gol. Poco tiempo después los visitantes se apuntan el segundo tanto y con el score de 2 a 1 termina el primer tiempo.

Empieza la segunda parte y los nuestros hacen grandes jugadas, que malogra el potente trío defensivo manacorense.

Castigados los nuestros con penalty, lo para estupendamente Lladó, pero es anulado por falta de un defensivo, y repetido el penalty, Lladó no intenta pararlo. Esta repetición de penalty, es como vaso de agua helada que se echa encima de nuestros equipiers, y después de dos goles más a favor de los visitantes, termina el partido, de los buenos que hemos presenciado; solamente que la fatalidad, si no la indisposición que sufre, acompañó a nuestro portero.

El pasado jueves, en conmemoración a la feliz llegada de nuestros intrépidos aviadores a la capital de la Argentina, se jugó un partido entre el primer equipo titular y el primero del C. D. Lluchmayorense.

Los nuestros, al reconocer su superioridad frente al visitante, se limitaron a hacer lo que mejor hubieran hecho en simple entreno.

Fuó muy aplaudido el debut y actuación del portero Capó.

El score fué favorable a los nuestros por 5 a 2.

K.

ESTANTERÍA

completa, en muy buen estado de conservación, se desea vender.

Informes, calle del Mar, número 17.

Máquina de hacer medias

casi nueva y en ventajosas condiciones, se vende.

Para informes, calle Agua, núm.º 4.



En el Ayuntamiento

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 6 Febrero de 1926

La presidió el Sr. Alcalde D. Antonio Rigo Sagrera y asistieron 3 vocales más.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado durante la última semana por el arbitrio consumo de carnes, la suma de 221'41 ptas., por el de almotacenia y repeso 60'50 y por inspección de víveres 11'40.

Se acordó el pago, a justa tasación de peritos, de la parcela de terreno que cede para ensanche de la vía pública, Miguel Capó Lladó; nombrando el Ayuntamiento por su parte como perito tasador, a D. Miguel Mestre Amengual.

Se concedió permiso a Gabriel Monserrat Adrover para llevar a efecto las obras que tiene solicitadas en la casa calle del Convento n.º 94.

Igualmente se autorizó a Francisco Grimalt Alou para abrir un nuevo portal a su casa calle Dameto n.º 22.

Se concedió permiso a Bernardo Bordoy Ramón para levantar un edificio lindante con la vía de Arnesto Mestres con sujeción al plano que acompaña.

Se concedió permiso a Bartolomé Cerdá Adrover para colocar un aparato surtidor para la venta de gasolina, en frente su casa calle del Mar.

Se suspendió la resolución de la instancia presentada por Antonio Nadal Obrador por faltar el plano interior de un trozo del referido edificio.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se enteró la Comisión de las disposiciones publicadas en el B. O. de la presente semana y se acordó darles exacto cumplimiento.

Se concedió permiso a varios vecinos de ésta para construir una alcantarilla en la calle de la Soledad de esta.

Se enteró la Comisión de una carta

de D. Pascual Ribot agradeciendo en nombre de la familia del malogrado D. Antonio Maura las atenciones dedicadas a la memoria del citado insigne estadista.

Se acordó que la Comisión de obras señale la alineación y anchura del camino llamado dels Rossells, sitio El Figuerolet.

Se aprobó la cuenta de las operaciones realizadas por el Apoderado de este Ayuntamiento en Palma D. Domingo Riutort, durante el próximo pasado mes de Enero.

Vista una instancia que trata de la suscripción para levantar un monumento a D. Antonio Maura Muntaner, se acordó se señalará la cantidad con que ha de contribuir este municipio, en otra sesión.

Se aprobaron tres relaciones de vecinos que han realizado su prestación personal.

Se acordó que las liquidaciones del Ex recaudador D. Juan Escarrer pase a informe de la Comisión de Hacienda.

Examinado el programa para la celebración de la fiesta escolar, se acordó quedase sobre la mesa para estudio de los Sres. concejales.

Se acordó que una Comisión asista al funeral que ha de celebrarse el día de mañana en la Iglesia parroquial a la memoria del soldado Guillermo Mas fallecido en Africa.

Se concedió permiso a Bartolomé Sagrera Tugores para construir una acera a su casa Plaza Constitución, y una pequeña ventana en el callejón llamado d'en Reus.

Y se levantó la sesión.



"Le Petit Parisien", publica un intenso relato de la llegada de los aviadores a Buenos Aires.

Dice que el "Plus Ultra", escoltado por una nube de aparatos civiles y militares llegó sobre la capital y describió cuatro circulares a poca altura yendo a posarse al lado del cruceo "Paraná", en donde estaban las autoridades.

La Industrial Felanigense

FÁBRICA DE CEMENTOS Y CALES HIDRÁULICAS

MASSUTÍ FUSTER & C.º S. en C.

Carretera de Porto-Colom = Els Molins

PRECIOS

Cemento marca Santueri a Ptas. 30,00 Tonelada corriente al mejor precio de plaza

Estos precios se entienden por mercancía en nuestra fábrica sin envases. Cuidamos de un modo especial el envasado, siendo todos los sacos escrupulosamente pesados y precintados. Suplicamos a nuestros favorecedores el aviso de cualquiera irregularidad en el peso, para subsanarla. Siendo todo el cemento pasado por tamices, podemos servir cualquier grado de finura que se desee.

Se calculan en más de trescientas mil personas las que había estacionadas en los muelles y calles del puerto, las cuales prorrumpieron en manifestaciones entusiastas y aclamaciones ensordecedoras.

Numerosas charangas y bandas de música entonaron los himnos patrióticos, desbordándose el entusiasmo.

Hasta las tres y media de la tarde no pudo el comandante Franco llegar a las oficinas del cable para comunicar con el R-y.

El comandante Franco ha confirmado a los periodistas argentinos que proyecta regresar a España en vuelo atravesando la cordillera de los Andes y siguiendo por Chile, Perú, Ecuador y Colombia a Cuba, Estados Unidos e islas Azores.

Sólo espera la autorización oficial. Los aviadores tienen fé ciega en el aparato.

MÚSICA,

Conferencias, Noticias del momento, Audiciones religiosas, Cotizaciones de bolsa, retransmisión de teatros nacionales y extranjeros, etc., se puede perfectamente oír, con nuestros aparatos radiotelefónicos.

Aparato	RÉGINA	1 lámpara	155 pts.
"	REX	2 "	230 "
"	IMPERATOR	3 "	350 "
"	"	4 "	525 "
"	"	4 "	750 "

Esta fábrica, teniendo la seguridad del buen resultado de sus aparatos, ofrece, a quien interese, la colocación de los mismos a prueba, con lo que se adquiere la certitud de su buen funcionamiento en el domicilio del radioyente y antes de efectuar su compra.

Industria Española de Perlas Imitación

Roca Boira, 27
FELANITX

URALITA

Depósito único en Felanitx

De placas para cubiertas de techos. De id. planas para revestir paredes. Depósitos para aguas de 100 a 1000 litros de cabida.

Tubos de todas dimensiones para agua y fuego y demás enseres de fabricación Uralita, y toda clase de cementos.— En los

Almacenes y Fábrica de Mosaicos de HIJO de AGUSTIN FUSTER

Arrabal, 3—FELANITX.

TALLER MECÁNICO ALEMÁN

Se construyen maquinarias de toda clase, y también se componen con piezas de precisión.

ARTURO FAAS
Calle Pizá, 8 — Felanitx.

IMPRESA DE B. REUS

— 56 —

Declaración de D. Bernardo Caymari 24 Mayo folios 227.

Declara, que ha oído decir a Don Sebastian Vallés, que le había oído decir a Fray Bordoy, que su instituto le prohibía el jurar la Constitución, y que si él fuera superior del convento, no hubiera permitido quitar los san-benitos, porque mas facultad tenían los que los mandaron poner, que los que los mandaron quitar, y que esto último lo había dicho publicamente en uno de dichos claustros.

Confesión de Fray Julian Bordoy 21 Julio folios 539 B.

En la Ciudad de Palma á 21 de Julio de 1813 el M. Ilustre Sr. Juez de esta Ciudad, y su partido, se constituyó en la cárcel de la extinguida Inquisición, y mandó comparecer á Fray Julian Bordoy Dominico, preso por esta causa, y le recibió su confesion en la forma siguiente. Preguntado ¿si es cierto se llama Fray Julian Bordoy, de orden sacerdotal, Lector de la cátedra de filosofía de esta Universidad, natural de la Villa de Felanitx de esta Isla, de edad de 32 años? Dixo que si, segun lo tiene declarado en estos autos, cuya declaración, que se halla, á los folios 60, y 170 B. que se leyó íntegramente, y enterado dixo: que en ellos se afirma, y ratifica y responde.

Reconvenido como ha negado en su declaración, haber estado en los claustros de su convento la tarde del viernes Santo último, y haber proferido las expresiones sediciosas de que «quien pudo mandar poner los san-benitos, (hablando por los que estaban colgados en dichos claustros), tenía facultad para ello, y supuesto que prohibió baxo de excomunión, el baxarlos, si del confesante dependiera no se baxarían aunque lo mandasen;» quando así lo declara el Dr. D. Antonio Terrers, folios 4 B. afirmando haber visto al confesante aquella misma tarde en un corrillo con otros religiosos del mismo convento, y que por la relación que le hizo allí mismo D. Mariano La-puente folios 6

— 53 —

un rato, pasando el testigo á encender un cigarro por la pieza donde estaban los disputantes, advirtió que ya la disputa se versaba, sobre sí con la venida de Jesus se había abolido el testamento antiguo, en todo, ó en parte, y que el frayle se acaloró bastante. Que sabe de público el bullicio que hubo el día 30 de Abril último en la calle de San Miguel, contra el Regidor constitucional Don Valentin Terrer, y lo hicieron refugiar en casa de Sancho. Que es &c.

Declaración del Padre Don Matias Coll 19 Junio folios 366 B.

Siendo llamado á declarar por esta causa, baxo juramento dixo: que lo único que había oído decir acerca del origen de los bullicios del 30 de Abril es, que Don Valentin Terrers, contra quien se dirigieron, se había dexado soltar en un convento de monjas ciertas expresiones que desdecían del lenguaje cristiano, y preguntado al tenor de la cita que le resulta de las declaraciones de Doña María Teresa Sancho, Doña Catalina, y Doña María Teresa Coll, y de Don Pedro Juan Llompard, dixo: que es cierto se halló en aquella casa, quando disputaron éste, y el Padre Bordoy, sobre varios puntos que no tiene presente, sino tan solamente de una proposición que soltó dicho Llompard, diciendo absolutamente, que con la ley nueva había quedado abolida la ley antigua, y que habiéndole chocado al testigo esta proposición se la contradixo, y con este motivo la tiene presente; y que en los demás puntos no puso atención, porque le pareció cuestión de términos. Que es &c.

Declaración de Don Gabriel Amengual 31 Mayo folios 271.

Llamado á declarar, prometiendo decir la verdad baxo juramento de lo que supiere, y fuere preguntado, y siéndolo al tenor de esta causa, dixo: que le ha oído decir á Fray Julian Bordoy Religioso Dominico,

¡ ATENCIÓN !

Habiendo regresado de Barcelona después de adquirir una importante partida de géneros procedentes de un cierre de Fábrica me complazco en ofrecer a mi *distinguida clientela* y al público en general dichos géneros para demostrar que esta es la VERDADERA OCASION para vertir bien y con *Economía Verdad*.

He aquí la comprobación de lo dicho:

50 Trajes Puro Estambre Arrasados, dibujos distintos, sin mezcla de algodón ni similares de ninguna clase, confeccionados a medida con excelentes forros. Los que antes valían 125 Pesetas, hoy
90 Ptas. los mismos y auténticos que antes valían 125 Ptas. hoy 90

50 Trajes Gabardina todo Puro Estambre sin mezcla de ninguna clase y dibujos nuevos completamente, confeccionados a medida con forros satén extra, los que antes valían 150 Ptas. hoy
110 Ptas. los que en otras partes pagarán 150 y 160 Ptas. hoy 110

50 Trajes GABARDINA CLASE EXTRA la mejor que se ha fabricado hasta hoy todo Puro Estambre Torsal con un variado surtido de dibujos completamente nuevos, fabricados para la próxima temporada y que no han sido presentados aun por ninguna casa en Palma, confeccionados a medida con forros satén seda, los mismos que pagarán en otras sastrerías 200 Ptas. hoy
140 Ptas. solamente en esta casa y en esta ocasión Ptas. 140

Hay también una partida de GABANES todo lana, melton y cheviot, en colores completamente nuevos y elegantes y con una importante rebaja de precios.

Los que valían 125 Ptas. hoy 90 ÷ Los de 150 a 110 ÷ Los de 175 a 135 ÷ Una clase lana melton con doble forro a 110 Ptas. los que antes valían 150

VERDADERA ECONOMÍA ❁ **SASTRERÍA B. GARAU** Plaza 2.º FELANITX y Colon 54 pral. PALMA

Importantísimo: A partir de hoy podrán hacerse los encargos en la calle de la Plaza los jueves tarde, sábados tarde y domingos y días festivos por la mañana. Los demás días pueden hacerse en la calle del Sol n.º 18 1.º FELANITX.
 Las entregas se harán con toda puntualidad a los 8 días de su encargo, como plazo máximo, y de convenir puede hacerse con urgencia según se precise.

— 54 —

que en materias pertenecientes á la Iglesia, mas autoridad tenia el que mandaba la Iglesia, que el Gobierno, haciendo alusión á la órden del Gobierno sobre la extinción de la Inquisición, y la de mandar quitar los san-benitos de las Iglesias y claustros.—Que al mismo Fray Julian Bordoy le oyó decir el testigo que la Inquisición se restablecería por medio de una revolución, y para ella nada mas les faltaba, que un Antolin, un Negrete, ó un Baranda, de aquellos que han movido el pueblo en otras ocasiones, que diesen el primer grito, y entonces ellos (los frayles) seguirian; pues ya tenían ganado el pueblo, y que esto lo mas que podria durar sería mientras se instalaban las próximas Córtes, las quales revocarían lo que habían hecho las actuales, si antes no se hacia por medio de una revolución: que estas conversaciones las tenían dichos religiosos sin testigos, con el fin de seducir al que declara, y reducirlo á sus ideas, porque saben que el testigo es adicto á las del Gobierno, que como el testigo se ha educado con ellos, lo creían á propósito para ser inbuido en las máximas detestables, y á propósito para reservarlas, y que cree el testigo que lo mismo habrán hecho con todos sus alumnos: que presume por lo que lleva dicho, que el fin que se han propuesto dichos Religiosos es desviar la opinión pública, y hacer un partido contra el Gobierno, á fin de hacer una revolución, y que para ello se han valido de su ministerio, así en el púlpito, como en el confesonario, y por las casas, introduciendo la discordia hasta entre una misma familia, pues esto mismo ha sucedido con el testigo, y su abuela, á la que induxeron á que odiara al testigo, porque firmó la representación, felicitando á las Córtes, por haber abolido la Inquisición. Que es quanto sabe &c.

— 55 —

DECLARACIONES DE LOS TESTIGOS DE PUBLICA VOZ Y FAMA.

Declaración de Don Miguel Bauzá Presbítero 15 Mayo folios 161.

Declara, que ha oído decir que Bordoy ha dicho públicamente, y con voces altaneras, en los claustros de su convento, que mas facultades tenían los que mandaron poner los sanbenitos en aquellos claustros, que los que han mandado quitarlos.

Declaración de Don Josef Bordoy Presbítero 16 Mayo folios 163.

Declara, que ha oído decir, que Bordoy había dicho delante muchos testigos, que ignora quienes son, que la Inquisición que había prohibido con excomunión quitar los san-benitos, tenía mas facultades para haverlo mandado, que las que tiene el Gobierno, para mandarlos quitar.

Declaración de Don Pedro Ribera 18 Mayo folios 185.

Declara, que ha oído decir, no sabe á quien, que había un frayle que decía, que mas autoridad tenía el que mandó poner los san-benitos, que el que los ha mandado quitar.

Declaración de Nicolás Carbonell 19 Mayo folios 206.B.

Declara, que había oído decir que Bordoy decía públicamente, que mas facultad tenía el que mandó colgar los san-benitos, que el que los ha mandado quitar.